
创新与知识产权 
 

纳薇尔•露芙女男爵在《知识产权管理》杂志在上海举办的 2014

年全球知识产权及创新峰会上的演讲。 

感谢您的介绍，在此感谢吕国强先生欢迎我来上海。我个人来中国不止一次，但

是作为英国知识产权部长还是第一次访问上海。 

在此请允许我简要介绍一下我自己。我在企业工作了 16 年，经常来上海，曾与

英中贸易协会一起参加过 2010 年世博会。我曾任政府部门公务员，包括在唐宁

街 10 号工作，也曾在零售业、电视业和食品行业担任重要职位，因此我了解商

业实践及其底线。 

我对创新、创造力和贸易充满激情，本周的见闻令我深有感触，我深刻地体会到

目前中英已就有效的知识产权保护达成深刻共识。 

但首先我想指出中国很显然已经成为全球经济增长的引擎室。同时，中国也正在

严厉打击假冒、盗版和盗用设计，所以这是英国企业进入中国的最好时机。 

中国李总理和我国首相戴维•卡梅伦已将中英双边关系描述为“增长、改革和创新

的伙伴关系”。 

像知识产权这种无形商业资产已成为这种合作关系的核心－同时也是中英两国

各自发展更广泛经济的核心。 



中国在经济上对英国很重要，而知识产权在经济上对中英两国都很重要。作为一

个国家，我们在知识产权包括专利、外观设计、版权和商标的年度总投资超过了

GDP 总额的 4％。我们有独特的知识密集型经济和杰出的创新产业。 

中国国家知识产权局申局长在周一的会上提到：根据一份欧盟报告，在欧洲，知

识产权密集型产业大约占欧洲 26％的市场经济活动，在中国，这一数字估计已

达到 24%。 

英国与中国的知识产权合作 

英国与中国在知识产权领域有密切的合作。我们有共同的目标，面临共同的挑战。

在这一周里，我和来自英国知识产权局的同事们拜访了中国 8 个城市：北京、上

海、杭州、苏州、南京、广州、重庆和香港。 

请允许我跟大家分享其中的一些亮点： 

 周一，我参加了在北京举办的中英知识产权研讨会，来自中英两国 180 家企业

与政策的制定者们汇聚一堂，共同讨论知识产权话题。这些话题涉及如何在大

学商业、科学与技术课程中提高对于知识产权价值的认识，英国知识产权局如

何通过数字资源和应用程序的使用来提高公司的知识产权意识，以及教育儿童

的，例如通过“Music Inc”应用程序模拟娱乐企业的各种选择。 

 同时，两国的知识产权法官和专家们也进行了讨论。 

 周二，我们见证了由英国版权授权代理机构(CLA)和中国同行签署的具有开创

性意义的集体许可协议。该协议对作者、出版商和视觉艺术家具有 1000 多万

英镑的价值。我们还参与了一个关于如何更好地支持版权和出版的热烈的辩论。



我们讨论了关于数字变化、电子书、个人出版、众包和新闻流动的变化，这些

因素都正改变着市场环境。 

 昨日，在杭州，英中贸易协会，一个与我个人有长期合作的商业组织，与阿里

巴巴签署了一项关于解决网络假冒的谅解备忘录。 

 最重要的是，通过我们使馆的帮助，我们与相关政府部门展开了具有建设性的

对话，包括首次作为一名海外知识产权部长与国务委员王勇的会面。 

 今天下午，我们将举行知识产权专题讨论会，研讨上海自贸区的知识产权及其

可提供的机遇。 

因为知识产权体系是全球贸易、投资和创新的基础，所以这些协议和对话是非常

重要的。并且，英中关系将会在这些领域越来越加强。 

英中双边贸易额在 2013 年近 800 亿美元，我们期望能在 2015 年达到 1000 亿

美元的目标。 

我们在经济上的互补意味着贸易种类是极其丰富的，涵盖了从先进制造业到苏格

兰威士忌，从新兴的、年轻的时尚品牌到专业的金融服务。在英国我们有完善的

专利、商标、版权和外观设计方面的法律，在这些领域帮助大大小小的企业。我

们非常高兴贵国也在朝相同的目标努力。 

我需要补充一点的是，中国公司在英国的投资已经超过了在任何其它欧洲国家的

投资，最新的数据显示中国在英国的直接投资将近 90 亿美元。目前对内投资得

益于由中国的规划部门，即国家发展和改革委员会出版的《中国企业在英国投资

指南》，促进了投资不断增长并有更多样化的投资范围。 



英国对中国的企业是开放的，您将会发现我们对投资者是支持的态度，而不是保

护主义的态度。 

英国和中国也通过“英中研究和创新合作伙伴关系”，通常被称为“牛顿基金”，联

合投入两亿英镑资助科研和技术商业化。该基金将专注于例如环境、健康和城市

化等全球性挑战。该基金建立在现有的来自英国研究理事会和他们在中国的基金

合作伙伴联合投资的 6400 万英镑的基础上。 

知识产权促进创新 

在英国，我们相信一个良好的知识产权体系应该激励创新改善社会。这一目标是

通过奖励发明者和提供机会将其创作发明商业化来实现的。 

英国的研究和创新在全球所取得的成功，以及其高于正常人口比例的研发率，展

示了激励创新带来的益处。 

并且我们特别强调研究和创新的跨境合作。我坚信创新并不是零和世界，并非一

个国家的核心技术是另一个国家弱点。 

并且，事实证明了这一观点。不同背景的研究员一起工作能产生更好的科研结果。

英中联合论文被引用的次数高于单个中国或英国的研究员独立撰写的论文。而且，

英国是中国的第二大论文的合著者，仅次于美国。 

以上观点同样适用于跨境技术商业化。研究成果的跨境许可提供了取得新的收入

来源的途径，并且将新鲜、前沿的思想传播到世界各地的创新领域。这最终将为

所有人带来更多更好的创新。 



但只有在一个透明的、以制度为基础的知识产权体系下，才能充分实现全球研究

和创新网络的优势。尤其是政府必须支持这一原则并抵制那些虽然能给本国大企

业带来短期的、不公平利益却扰乱市场的干预行为。一个公平的国际公司之间的

竞争环境是至关重要的。 

英国对此坚信。我大力支持李总理今年夏天在北京的全球研究理事会年会开幕式

上的发言。 

李总理说：“科学家是有国籍的，但科学是无国界的”，并且“我们应该提供平等的

国内外知识产权保护”。 

这其实并不意外，中国支持全球的、以制度为基础的研究和创新环境。中国申请

人目前是世界上申请专利最多的群体。 

我们已经在海外看到中国创新的成果。除了不断增加的专利申请，华为还成功建

立了伦敦设计中心，长安汽车也在诺丁汉建立了研发中心。 

英中合作利于全球高效的知识产权体系 

我们在知识产权领域的工作应该推进合作。英国已有了与中国在知识产权领域合

作的建设性方法。这主要意味着寻找共同感兴趣的领域并与中国同行合作来促进

发展。 

这次峰会中特别感兴趣的是与中国国家知识产权局合作为用户建立更高效的全

球知识产权体系。我这里指的用户是你们，即来自英国、中国和其他国家的公司

和研究人员。 



今年 7 月，英国和中国启动了专利审查高速公路，即 PPH 试点，这将让公司同

时在两个国家申请相同专利的时候加快专利审查的速度。这会为我们专利体系的

用户节省时间和费用。 

我鼓励英国和中国的企业使用这个专利审查高速公路和其他的专利审查高速公

路，并反馈您的体验意见。 

更广泛地讲，英国坚信一个更高效的全球知识产权体系是很重要的。一个高效的

全球知识产权体系将带来繁荣。一个低效的体系则会限制我们的潜力。 

我们正与其他的国家的知识产权局协调专利法某些领域的统一，因为有些差异可

能会让那些寻求海外发展的公司受挫。 

这一点在很多领域，比如电子、半导体、LED 显示器、工业部件、家用电器和药

品领域都是很重要的。 

我们同样支持全球PPH试点的倡议，它不仅重现了英中两国PPH所带来的益处，

还使这种益处扩展到 16 个国家专利局体系。我们希望这个试点在未来将会被应

用到更多的专利局。 

目前显而易见的是，一个更高效且经济的全球知识产权体系将有利于中国。去年，

中国居民在欧洲专利局申请了超过4000件专利申请，目前这一数字正以每年9％

的速度增长。 

这些数字告诉我：中国创新将改变全球市场的格局。在场的许多中国公司代表将

会理解这一趋势。 

结束语 



各位尊敬的来宾、女士们、先生们，这是英中关系激动人心的时期。在过去的

12 个月里，我们的首相与李克强总理之间举行了的两次双边峰会，并且一致认

为知识产权对两国而言都是要优先考虑的事项。 

本周的活动如此成功，知识产权领域的合作及其执行工作进行顺利，为英国公司

的商业环境带来实质性的改善，首相听到这些消息一定非常高兴。进一步的讨论

已经列入双方的日程，我们今天的会议也可以为今后的讨论贡献议题。 

我祝各位过得愉快，祝愿本次峰会圆满成功，并期待听到您的反馈意见。 

谢谢！ 

 


